
平成 16 年（2004 年）９月那覇市議会定例会 

 

 代表質問発言通告書（２日目） 

            清 政 ク ラ ブ 25 分 

割当時間（答弁を除く） 日 本 共 産 党  25 分 

            自 民 ク ラ ブ 25 分 

平成 16 年９月７日（火） 

 
 
 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 高 良 幸 勇 

(清政クラブ) 

１ 米軍ヘリ墜

落事故につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 去る８月 13 日、米海兵隊所属の大型ヘリコプ

ターが沖国大構内へ墜落した。幸い県民の人命の

犠牲は回避されたが、一歩間違えば大惨事になる

ところであった。ところが、現場は米軍が管理し、

県警などの立ち入りは拒否された。これは、基地

外において突然、治外法権地域が作り出されたこ

とを意味する 

我が清政クラブとしては、たとえ日米安全保障

条約を認める立場にあるにしても、到底許すこと

のできない事態である 

 

(１) これは、日本国の主権の侵害ではないか 

 

(２) 事態は、日米地位協定の運用の改善では解

決できない問題であるにもかかわらず、なぜ

政府は、米国に対し改定を求めないのか 

 

(３) 墜落事故に対し我が市議会は、普天間基地

の使用停止・閉鎖を求めるとともに、その早

期返還を図るためにＳＡＣＯ合意の見直し

を含め検討するように決議した。これに対す

る市長の見解を求める 

 

(４) 稲嶺県知事はＳＡＣＯ合意に基づいて、住

宅地域にある危険な普天間基地を、使用期限

15 年の条件で辺野古の海へ移設することが

ベターだと判断したが、このいわゆる 15 年

問題に対する日本政府の否定的な言動は、移

設による早期返還が袋小路のような隘路に

入ったと考える 

15 年問題を高く掲げつつ、隘路を打開する

方法はないのか、市長の見解を求める 

 

 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ２ 三位一体改

革ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 義務教育費

国庫負担金の

廃止について 

 

 

 国庫補助金・負担金の廃止・削減、地方への財

源の移譲、地方交付税の縮減の三つを同時に行う

ことで、国から地方への分権を進め、行政を効率

化し、財政再建を図るとしている 

しかし、三位一体改革は、地方自治体の脆弱な

財政基盤を直撃している。那覇市も例外ではない

 

(１) 三位一体改革に対応して行われる那覇市

の行政改革は、平成 10 年に策定した第３次

那覇市総合計画にも影響を及ぼすと同時に、

平成 14 年に策定した「那覇市経営改革アク

ションプラン」の中で、行政改革の最終目標

は「市民の日常をゆたかに」としているが、

それとの関係からも見直しが必要だと考え

るがどうか 

 

(２) 那覇市は、緊急行財政改革推進チームを作

り、17 年度予算に対応しているが、三位一体

改革の緊急行財政改革の主なる手法を示せ 

 

(３) 給与制度の改革の内容を示せ。職員組合と

交渉は、どうなっているか。給与制度改革に

よる節約効果は、幾ら想定しているか、明ら

かにせよ 

 

 

 

 憲法第 26 条は、「すべて国民は、その能力に応

じて、ひとしく教育を受ける権利」を有し、「そ

の保護する子女に普通教育を受けさせる義務を

負う」、「義務教育は、これを無償とする」と定め

る。すなわち、義務教育については、国の責任に

おいて行うことを国民と約束している 

ところが、国の三位一体改革によって義務教育

の国庫負担制度を廃止し、税源移譲によって賄う

ことになった 

 

(１) 沖縄県は全国知事会において、中学校の義

務教育費国庫負担金を廃止し、税源移譲する

ことに賛成しているが、那覇市の教育委員会

は県に対して、どのように要望したのか 

 
 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(２) 国税を地方税に振り向ける税源移譲は、東

京・愛知・神奈川・千葉・静岡・大阪・埼玉

の７都府県の大都市が増加するのみで、その

他の道府県はすべて減ずると言われている。

那覇市教育委員会に及ぼす影響はどうか 

 

 

(３) 地方交付税も縮減する傾向にあるが、不足

分は、全額国が補てんするのか 

 

 

 

 国家の最大の資源は子供である。子供の多い都

市こそ、活気があり未来がある 

 ８月 31 日付けの琉球新報によると、結婚するつ

もりがない男性が 25.3％、女性は 49.4％にも達し

た。自己実現のために結婚するつもりがないとい

うのである。驚くべき数字である 

自由は責任を伴う。自由主義が、利己主義や自

己中心主義に陥っていないか憂うる。男女平等、

男女共同参画社会の中で、結婚して子供を産んで

欲しいと願うばかりである 

 

(１) この数字に対する総務部長、健康福祉部長、

教育長の所見を問う 

 

 

(２) 那覇市の少子化対策は、どのようになって

いるか 

 

 

(３) 那覇市繁多川の市営住宅は 180 戸の規模で

来年の３月に完成する。那覇市は少子化対策

の一環として、公募にあたって 18 歳未満の

子を３人以上養育している世帯には、優先

入居枠を設けているか。設けているとすれば

何戸か 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ ストップザ

少子化につい

て 

【答弁を求める者】 
市長、助役、教育長、関係部長 

 
 



 代表質問（２日目） 平成 16 年９月７日(火) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 渡久地  修 
(日本共産党) 

１ 基地問題に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

２ 財政問題に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 沖国大へのヘリ墜落事件は､基地の県内たらい

回しを決めたＳＡＣＯ合意の破綻を示している。

政府､県の責任は重大であり､ＳＡＣＯ合意推進

の市長の政治姿勢も、問われなければならない。

市長の見解を問う 

 また、基地の県内たらい回しのＳＡＣＯ合意

は見直すべきである。市長の見解を問う 

 

 

(１) 翁長市政になって、那覇市の財政は悪化

の一途をたどっている 

  ① 平成12年度からの５年間の経常収支比

率の年度ごとの推移を具体的に述べよ 

    また、減税補填債、臨時財政対策債を

除いた場合の経常収支比率の推移につい

ても、具体的に述べよ 

 

 

  ② 一般会計の起債残高は、平成 16 年度の

９月補正予算までを含めると幾らになる

のか。また、平成 12 年度比で幾ら増えた

ことになるか 

 

 

  ③ 財政調整基金残高は、平成 12 年度予算

から幾ら減っているか 

 

 

(２) 財政悪化の原因は、財政計画をそっちの

けにして、行き当たりばったりの行財政運

営をしたことによるものである 

  ① 平成13年の那覇市財政計画にのってい

なかった事業で、この４年間で行った事

業と事業費、及び行おうとしている事業

と事業費は幾らか。その総額は幾らか 

 

 

  ② ２月定例会で財政計画を一度も見直さ

ず、行き当たりばったりの行財政運営だ

と指摘したが、その後、見直しはやった

のか 

 
 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ３ 指定管理者

制度とぶんか

テンブス館、伝

統工芸館の移

転について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 今後、那覇市の施設で指定管理者制度に

なりうるのはどれぐらいあるのか。施設名、

金額を含め具体的に問う 

 

 

 

(２) ぶんかテンブス館について 

  ① ぶんかテンブス館の位置決定は、どの

ような経緯で行われたのか 

 

 

  ② ぶんかテンブス館の指定管理者の決定

は、地方自治法のどの契約に当たるのか

 

 

  ③ 市長の実兄が取締役会長である企業が

指定管理者の共同企業体の一員である

が、市は知っていたのか 

 

 

  ④ ぶんかテンブス館の指定管理者を指定

する際の年間経費は幾らを想定している

のか 

また、補助金は出すのか。出すとすれ

ば、どういう理由なのか。金額は幾らを

想定しているのか 

 

 

 

(３) 伝統工芸館について 

  ① 伝統工芸館の移転は、どのような経緯

で決定されたのか。その跡は、どうする

つもりか 

 

 

  ② 伝統工芸館は幾らの費用をかけて建設

したのか。また、今回の移転にかかわる

事業費は幾らで、これは市の単独予算な

のか。建設と移転で、総額幾らをかけた

ことになるのか 

 

 

 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(１) 市内の小中学校及び幼稚園の老朽校舎の

実態と改築計画は、どうなっているのか 

 

 

(２) 県からは、高率補助のあるうちにと前倒

しの指導があるようだが、見解を問う 

 

 

(３) ２月定例会では、城東小学校の改築を求

める要請決議、６月定例会では、城南小学

校の改築の早急なる予算措置を求める要請

決議が、立て続けに市議会で、市長あてに

決議された 

決議されてから動くようでは、子供の安

全をないがしろにした行政と痛烈な批判が

上がっているが、見解を問う 

 

 

 

(１) 親泊市長時代に、ほぼ 100％だった地元企

業優先・中小企業育成のための分離分割発

注が、翁長市政になって 70％台になるなど、

大幅に後退している 

銘苅庁舎、消防庁舎、ぶんかテンブス館

を従来の分離分割発注方式にしていたら、

どれだけの業者が直接、市と契約できてい

たか 

 

 

(２) 市長は、分離分割発注について、平成 12

年 12 月定例会で「公共工事の分離分割発注

について、･････このパーセンテージは堅持

し、なおかつそれ以上に上積みできるよう

に努力していく」と答弁しているが、これ

は、その場しのぎの答弁だったのか 

 

 

 

 

  ４ 危険校舎の

改築計画につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 中小企業の

育成策、分離分

割発注につい

て 

【答弁を求める者】 
市長、助役、教育長、関係部長 

 

 



 代表質問（２日目） 平成 16 年９月７日(火) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 座 覇 政 為 
(自民クラブ) 

１ 三位一体改

革と地方６団

体が提案して

いる補助金削

減案について 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 基地問題に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 先頃、地方６団体が国庫補助負担金等に関す

る改革案を政府に提出したが、その内容はどう

いうものか、次の事について伺う 

 

(１) 改革案を提出するにあたっての前提条件

は、どうなっているか 

 

 

(２) 具体的な前提条件は、どうなっているか

 

 

(３) 三位一体改革の全体像を、どうとらえて

いるか 

 

 

(４) 平成 17 年及び 18 年度における国庫補助

負担金等の内容を、細かく説明せよ 

   特に、移譲対象補助金の規模やその補助

金の内容、義務教育費国庫負担金で、なぜ

中学校教職員の給与を、移譲対象補助金と

したかについて説明せよ 

 

 

(５) 以上、説明したあとで、那覇市に影響が

出てくると思われるメニューのすべてを、

金額を含めて説明すること 

 

 

 

 

(１) 沖縄国際大学構内へ米軍の大型ヘリが墜

落したが、事故後の県警と消防の現場検証

を米軍が拒否したことは、何を根拠として

やったのか、事実関係の詳細を伺う 

 

 

(２) 現在、国会議員レベルで地位協定を見直

すという動きが出てきたが、市長の考えを

伺いたい 

 

 

 
 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(１) 11 月に開設される同施設は、どういう

位置づけか。補助事業名と補助率、そして、

本市における経済効果は、いつ頃から出て、

税収にどれくらいつながるか、選択と集中と

いう理念から説明せよ 

 

(２) 常設の芸能ステージは、どういう団体が

どのような基準で選定され、これらは幾ら

の収益があると試算したか。そして、その

金は、指定管理者にすべて収入されるのか

伺う 

 

(３) その指定管理者は、将来どういう税目で

幾ら納付することができると試算している

か 

 

(４) 体験学習として、５つのカルチャースク

ールを例示しているが、どういう方にどん

な時間帯に開設するのか、皆さんのもくろ

み等に基づき説明せよ 

 

 

(１) ごみ袋は、政策決定で高い価格となり、

那覇市民に負担を強いている。平均家庭は

月に幾らのごみ袋代を支出しているか 

 

(２) このごみ袋は、市の発注から製造業者の

手を経て販売業者、そして、市民という

ルートをたどるが、平成 16 年度予算書で、

那覇市は、歳入歳出にどういう事項を計上

しているか。そして、袋１枚当たりの原価

(大・中・小）と、業者が手にするマージン、

そして、市の儲け分を分かりやすく説明願

いたい 

 

(３) ごみ袋を豊見城市、浦添市より安くでき

るはずだ、なぜ安くできないか伺う 

 

 

  ３ 那覇市ぶん

かテンブス館

のあり方につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 環境行政に

ついて 

 

 

【答弁を求める者】 
市長、助役、教育長、関係部長 

 

 


